

Procès-verbal de l'Assemblée Générale ordinaire du 21 mai 2025 19h30 à l'Hôtel de Ville, salle 1753, à Avenches

La liste des présent-e-s est disponible au Secrétariat. 66 membres étaient présent-e-s.

Remerciements à la section de la Broye-Vully de nous accueillir à Avenches ce soir, et à Théo Lavanchy d'Ecotopia, ainsi qu'à notre municipale du lieu, Camille Marion, pour l'intéressante visite du jardin pédagogique qui a précédé cette AG et qui montre, concrètement, un bel exemple de ce que nos élus Vert.e.s peuvent apporter pour améliorer la qualité de vie des habitant·e·s et sensibiliser les générations futures en offrant aux écoles un espace d'apprentissage, de sensibilisation et même d'amélioration de la biodiversité dans leur commune.

Point 1

Mot de bienvenue de Laetitia Seitenfus, coprésidente de la section Broye-Vully

Bienvenue à l'Assemblée générale des Vertes et Verts vaudois·es, c'est un grand plaisir de vous accueillir au nom de la section Broye-Vully et merci d'être si nombreuses et nombreux !

Le 20 mai 2015 avait lieu la même Assemblée Générale dans la Broye-Vully à Moudon - et Felix STURNER, alors fraîchement président, remerciait chaleureusement l'ancien président de la section, Georges KOLB. La terre tourne - et j'aimerais aujourd'hui remercier Felix au nom de toute la section - et profiter de « « louer » » - quelques-unes de ses très nombreuses qualités : Ta clairvoyance – ton sens aiguë de la formule - ta diplomatie sans faille – ton immense engagement et ton humanité.

Merci Felix pour tout ce que tu as vertement apporté et que tu vas encore accomplir !
(panier garni offert)

Je souhaite profiter de l'occasion pour reprendre les mots de Felix qui en 2015 rappelait - que « La section de la Broye-Vully c'est la section des extrêmes : très peu, mais très actifs sur un territoire immense. » 10 ans après - je me retrouve dans cette formule - et je suis admirative que face à l'adversité, notre mouvement opte systématiquement pour la stratégie du faire face. Rester actives et actifs porte ses fruits sur un temps long - et pas question pour nous de baisser les bras face à tous ces vents contraires ! Nous sommes toujours prêtes et prêtes à décocher des flèches...à gauche.

Si, face à votre activité frénétique, vous ressentez une chute de glycémie, alors munissez-vous d'un carac pour vous donner du courage. Annick KOLB vous confirmera que ce sont les meilleurs de la région. D'ailleurs le mot carac entrera dans le dictionnaire du Robert en 2026.....C'est bien connu, notre mouvement a souvent une longueur d'avance...

Et profitez de craquer aussi à la table d'à côté en soutenant le festival de la Vertigineuse qui aura lieu le 6 septembre prochain. Une présentation de l'événement aura lieu tout à l'heure en parallèle du dépouillement.

Merci et une excellente Assemblée Générale à toutes et à tous !

Point 2

Mot de bienvenue de Camille Marion, municipale Verte à Avenches

Merci beaucoup. Super contente de vous accueillir à Avenches. Heureuse de voir tellement de monde. Avenches est loin ! Certains ont dû avoir du plaisir à venir avec les travaux entre Palézieux et Payerne mais ensuite enfin de meilleures infrastructures ferroviaires. On avance !

Avenches : magnifique amphithéâtre, château, passé glorieux qui nous fait rayonner mais première Verte à l'exécutif d'Avenches, donc c'est surtout l'avenir qui nous intéresse. Depuis le début de la législature que je suis en charge du développement durable, des TP et de la mobilité active et des services extérieurs (embellissements, espaces verts et déchets). Municipalité sensible aux enjeux

environnementaux malgré légère majorité à droite, objectifs ambitieux en développement durable. Pas énumérer tous les projets mais ça fonctionne car label Cité Energie Gold l'an dernier. Objectif très important que j'avais à cœur. Donc même à une petite échelle communale on peut faire des choses pour améliorer la qualité de vie de notre population.

Profitez bien de l'assemblée. Je me réjouis des échanges que nous aurons !

Point 3

Adoption de l'ordre du jour et du PV de l'AG extraordinaire du 30 septembre 2024

- OJ adopté à mains levées à l'unanimité
- PV adopté également à la majorité avec 1 refus et 2 abstentions
- Remerciements à leur auteure

Point 4

Désignation des scrutatrices et scrutateurs

Trois membres sont nommé-e-s : Raphaël Mahaim (Président du bureau électoral), Yolanda Müller Chabloz et Didier Raboud.

Point 5

PARTIE STATUTAIRE

5a) Comptes 2024 : rapports de la trésorière et des vérificatrice & vérificateur sur les comptes 2024

Rebecca Joly, trésorière, présente les comptes. Comptes établis par Nancy Mingard et vérification effectuée par Sarah Lisé.

Merci de votre présence nombreuse dans la Broye et merci à l'accueil broyard.

Les comptes d'exploitation ont été envoyés. Relativement semblables au budget. Ce que l'on remarque surtout c'est le résultat de l'exercice qui affiche, pour l'instant, une perte. En général, on fait des réserves en années non-électorales et on dépense en années électorales. Les réserves sont constamment mises de côté, année après année, pour pouvoir avoir le nécessaire lors des élections. C'est dans ce sens que l'on est en déficit: nous n'avons pas assez gagné pour faire face aux prochains enjeux électoraux. C'était anticipé, c'est déjà la troisième année que c'est le cas: on en a déjà parlé, nos revenus restent stables mais les charges augmentent (notamment parce que le secrétariat a été augmenté pour nous armer mieux en matière de communication et les campagnes coûtent plus cher (augmentation des prix, inflation, même sur les incontournables comme les tous-ménages)). Le règlement des rétrocessions validé en AG est certes juste et équitable mais il ne nous permet actuellement pas de faire face comme nous aimerais aux prochaines campagnes.

Pas de panique mais il faut prendre des mesures, d'où par exemple la demande ce soir d'augmenter légèrement la rétrocession cantonale. Il y aura une palette de mesures qui sera bientôt proposée. Actuellement tou-te-s les membres paient un certain montant de cotisation, sur lequel est pris une part cantonale et fédérale pour les Vert.e.s suisses. Autres idées : rétrocessions de personnes élues grâce aux Vert.e.s même si pas élu-e-s en tant que telles ; aussi tentative d'augmenter la part cantonale versée aux partis (et oreille plus attentive à droite maintenant que la loi sur la transparence est entrée en vigueur et tarit un peu les ressources de leur côté également) ; recherche de fonds améliorée aussi (surtout en temps de campagne mais pas seulement) : ce sera accru en vue des prochaines échéances).

Questions ?

Pas de questions.

Remerciements à Rebecca pour son travail, à Sarah Lisé pour son travail de vérificatrice et à Nancy Mingard pour son travail de comptable.

Rapport de la vérificatrice des comptes lu par France :

Madame la Présidente, chères Vertes, chers Verts,

En tant que vérificatrice des comptes, j'ai procédé à la vérification des comptes des Vert·e·s vaudois·es pour l'exercice 2024 en date du 13 mai 2025. La séance s'est déroulée par visioconférence de manière entièrement satisfaisante, me permettant d'examiner les documents comptables et d'échanger avec les responsables. Je précise néanmoins que je suis seule rédactrice de ce rapport, mon collègue vérificateur des comptes M. Mathieu Noury ayant été absent lors de la séance du 13 mai, sans nouvelles depuis. En conséquence, je propose à l'Assemblée Générale de nommer un·e suppléant·e pour les futurs exercices afin d'assurer la conformité avec les statuts de l'association.

Sur la base de mon examen, je tiens à souligner les points suivants :

- La comptabilité a été tenue avec précision et rigueur, facilitant une compréhension aisée de la situation financière grâce à une bonne organisation des documents et un enregistrement clair des transactions.*
- Les explications fournies lors de la séance ont été d'une clarté exemplaire, répondant efficacement à mes questions de manière concise et compréhensible.*
- L'ensemble des pièces justificatives nécessaires à la vérification étaient disponibles et accessibles.*

Je profite de l'occasion pour remercier la trésorière Rebecca Joly et la comptable Nancy Mingard qui ont mené leur mission avec soin et diligence.

Au terme de cet examen, et n'ayant relevé aucune anomalie significative, je suis en mesure de confirmer que les comptes 2024 de l'Association des Vert·e·s vaudois·es présentent une image fidèle de sa situation financière. Je précise que les comptes laissent apparaître un résultat déficitaire de CHF 74'659.69.

Conformément au mandat qui m'a été confié, je propose à l'Assemblée Générale :

- De prendre acte du rapport de la vérificatrice*
- D'entériner les comptes 2024 tels que présentés*
- De donner décharge au comité avec nos remerciements*
- De donner décharge aux vérificateur et vérificatrice de leur mandat.*

→ Comptes acceptés et décharge donnée au Bureau, à la trésorière et aux vérificatrice et vérificateur des comptes à la majorité et 2 abstentions, à mains levée

5b) Fixation de la cotisation cantonale 2026, perçue par les sections à l'attention de la caisse des Vert·e·s VD en sus de la contribution de 50.-/20.- aux Vert·e·s suisses. Proposition : augmentation de 10.- par rapport à 2025 (soit : 30.- par cotisation perçue, 15.- par cotisation réduite)

Comme nous l'avons vu, les finances des Vert·e·s présentent désormais un déficit structurel d'environ 10'000 CHF par année. Rebecca a bien expliqué les raisons de cette explication. Cela fait 14 ans que ces cotisations sont restées inchangées ! Plusieurs pistes ont donc été esquissées et cette augmentation des cotisations est une mesure.

Combien cela rapportera-t-il ?

Environ 1'500 membres actuellement donc environ 15'000 CHF de récoltés.

Les président·e·s approuvent-ils et elles cette augmentation ?

Pas ravi·e·s mais pas d'opposition.

En tant que coprésidente d'une section (de Lausanne): ce sera aux sections de décider si la section reportera cette augmentation sur ses membres ou pas mais relève de chaque section.

Chaque section est en effet libre de fixer le montant de ses rétrocessions et peut donc répercuter, ou non, cette hausse.

Caissier de la section Broye-Vully : le Bureau souhaite-t-il que la section reporte-t-il cette hausse ? L'an prochain : année des Communales donc mauvais timing ou justification de l'augmentation qui tombe à point ?

Aujourd'hui déjà il existe déjà des différences entre sections (entre 100 et 120 en général). Spécificités locales à prendre en compte donc. En comparaison intercantonale, Genève a une cotisation à 180 CHF. Donc 10 CHF reste modeste.

Combien verse chacun·e actuellement au Canton ?

20 CHF par membre plein et 5 CHF par membre réduit·e

→ Augmentation acceptée majoritairement par les membres présent·e·s avec 4 abstentions

5c) Rapports 2024-2025 du Bureau, du conseiller d'Etat, du groupe du Grand Conseil et des conseillères nationales & du conseiller national

Ces documents ont été transmis dans l'envoi d'invitation à cette AG. Nous n'allons pas rentrer dans le détail ce soir mais remerciements à toutes nos élues et tous nos élus pour leurs excellents rapports d'activité qui montre la richesse de leur engagement au quotidien pour porter nos valeurs vertes tout au long de l'année.

Questions-interventions ?

Rien

5d) Adoption des rapports

→ Les rapports sont adoptés par acclamation

5e) Nomination des vérificatrices et vérificateurs des comptes

Habituellement, celui/celle qui a déjà fait 2 ans se retire et celui/celle qui a fait une année continue. Remerciements donc à Mathieu qui a fait 2 ans et Sarah est d'accord de continuer encore 1 année.

Nous avons reçu une candidature pour remplacer Mathieu :

Celle de Lionel Moyard. Comme il est malheureusement absent ce soir pour cause de conseil communal à Montreux, il nous a transmis par écrit sa motivation :

il a 35 ans, est comptable, exerçant en fiduciaire, membre des Vert·e·s depuis 2021, prochain président du conseil communal de sa commune de Montreux, trésorier de la section Riviera - Pays D'En haut et de la sous-section de Montreux. Le comité de la Riviera soutient sa candidature. C'est avec curiosité et plaisir qu'il se propose à cette fonction afin de pouvoir mieux connaître le fonctionnement de notre parti cantonal.

→ Sarah et Lionel sont donc élu·e·s par acclamation

Il serait aussi souhaitable d'avoir au moins un·e suppléant·e afin de pallier les aléas de la vie qui peuvent empêcher un·e membre élu·e d'accomplir sa tâche – quelqu'un·e serait-il/elle motivé·e (sachant que le cas de figure de cette année ne devrait, normalement, pas se reproduire) ?

→ Roger Amman se présente et est élu par acclamation

Merci à toutes les personnes qui se sont présentées pour ces postes !

5f) Modifications statutaires

Besoin de forces au Bureau et difficile de cumuler un engagement total pour les Jeunes Vert·exs ainsi que pour les Vert·e·s donc décision du Bureau d'ouvrir un siège permanent au sein du Bureau pour les Jeunes Vert·exs dont ils et elles éliraient la personne qui l'occuperait en AG avant l'AG cantonale des Vert·e·s, et d'ainsi pouvoir bénéficier d'une force de plus au sein du Bureau, sans en exclure les Jeunes Vert·exs et, au contraire, en les renforçant.

Les modifications proposées pour ancrer un siège Jeune Vert·exs au sein du Bureau sont signalées **en rose** dans le texte ci-dessous

Art. 6 Jeunes Vert·e·s (JVVD)

Les Jeunes Vert·e·s vaudois·es (JVVD) jouent un rôle essentiel notamment pour assurer la relève des membres du mouvement et en promouvoir les buts.

Lors des élections, la liste de candidat·e·s JVVD est systématiquement apparentée ou sous-apparentée à celle des Vert·e·s vaudois·es, sur validation de l'AG.

Les JVVD disposent d'un siège au sein du Bureau des Vert·e·s vaudois·es, dont ils et elles élisent l'occupant·e lors de l'une de leurs assemblées générales précédant l'assemblée générale ordinaire annuelle des Vert·e·s vaudois·es.

Art. 14 Composition du bureau

Le bureau est composé de 5 à 8 membres, dont la présidence et un·e Jeune Vert·e·s. Un équilibre des genres, des âges et des sections est visé.

Un·e des membres, autre que la ou le président·e, a la charge de la trésorerie (art. 11, litt. c). Un·e membre au moins du bureau est député·e.

Les membres du bureau sont élu·e·s par l'AG, sauf exception prévue à l'art. 6.

Deux membres du bureau officient comme délégué·e·s vaudois·es au Comité des Vert·e·s suisses.

Le secrétariat politique participe aux séances du bureau, avec voix consultative, sans être membre du bureau.

Les mandats au bureau sont d'un an renouvelable

DISCUSSION

-Louis, coprésident des Jeunes Vert·e·s prend la parole : Jusqu'à aujourd'hui, les Jeunes Vert·e·s Vaud ont eu droit à siège comme membre du bureau mais pas explicitement dédié à la jonction entre JV et Vertes. L'idée d'instaurer un siège spécifique a fait surface et il s'agit d'une excellente solution ! Il est en effet crucial que nos deux structures, jumelle d'un même mouvement, gardent contact; il en résulte déjà une meilleure approche commune et un soutien mutuelle qui a largement porté ses fruits !

De plus, les JVVD fournissent un travail non négligeable dans la formation de la relève du mouvement écologique, tout en apportant la vision de la jeunesse et des milieux militants. La présence d'un JVVD permet donc de garder un lien non seulement avec la structure politique mais aussi la base jeune souvent minorée dans les débats politiques du fait de manque de représentation et de capacité à cette représentation.

C'est pourquoi je salue et accueille avec joie l'instauration dans les statuts des Vertes la création de ce siège, pour continuer la collaboration étroite entre nos deux structures et permettre une meilleure affiliation à tous les niveaux entre tous les mouvements écologiques et solidaires du canton !

-Est-ce un problème d'avoir un nombre pair désormais ? En cas d'égalité de vote, par ex. ?

La question du droit de vote pour ce siège s'est posée mais cela fait partie d'un siège à part entière. Quant à un vote à égalité, il n'y a quasiment jamais de vote au sein du Bureau, donc le cas de figure ne se présenterait que rarement et, comme dans tout organe, la voix de la présidente ou du président pourrait trancher en cas d'égalité.

Jusqu'à quel âge est-on JV ?

35 ans

Pourquoi pas un siège pour les seniors ?

Parce qu'il existe un mouvement des Jeunes Vert·e·s.

VOTE

- ➔ L'assemblée valide les modifications par acclamation d'abord la modification à l'article 6 puis à l'article 14, avec 2 abstentions

5g) **Elections internes**

- **Présidente**

Alice ayant décidé de ne pas se représenter, remerciements pour son immense travail à la tête des Vert·e·s pendant 3 ans.

Comme vous le savez, notre actuelle présidente, Alice, a malheureusement rencontré des problèmes de santé ces dernières semaines et nous tenons ici encore à lui exprimer tout notre soutien et nos vœux de rétablissement.

Il y a quelques mois déjà, Alice nous avait fait part de sa décision de ne pas se représenter.

Lecture de quelques mots transmis par Alice :

Chères Vertes, Chers Verts,

Je ne peux être malheureusement présente avec vous ce soir mais je tenais à vous remercier pour l'honneur qui m'a été fait de présider notre beau parti.

Il faut être honnête, ça n'a pas été tous les jours une partie de plaisir - nos valeurs nécessitent encore pas mal de boulot dans ce Canton (et ailleurs) et notre travail de TOUS LES JOURS est plus que nécessaire. Je retiens quand même que la vie avec les Vert.e.s c'est en effet parfois difficile, car c'est toujours compliqué d'aller à contre-courant mais c'est aussi un plaisir de tous les instants de pouvoir être entouré de personnes engagées et de qualité.

Je tiens du coup à remercier particulièrement notre magnifique secrétariat que j'applaudis fortement à distance (et j'espère vous dans la salle) et toutes les personnes du bureau avec qui j'ai pu siégé. Gardons notre motivation, le combat est plus que dure mais vaut la peine. Longue vie aux Vert.e.s!

Discours de Jean-Valentin au nom du Bureau :

Permettez-moi donc d'exprimer ici quelques mots pour remercier Alice, au nom du Bureau des Vert·e·s vaudois-es:

Chère Alice,

Nous souhaitons te remercier chaleureusement de ton immense engagement et travail à la tête de notre mouvement pendant 3 ans.

Tu as accédé à la présidence à un moment qui n'était pas facile, en 2022, après plusieurs années d'énormes succès électoraux, mais aussi d'une crise du Covid qui, comme nous le savons, a freiné l'élan d'action pour l'environnement et l'engagement de manière générale dans les associations & mouvements. Il fallait relancer la dynamique, motiver, et surtout préparer les élections fédérales de 2023. Et ceci dans un contexte politique difficile, où les fronts se sont durcis, la polarisation des débats a augmenté, le conservatisme s'accentue - et cela s'est encore renforcé ces deux dernières années avec la montée de l'extrême-droite dans le monde et en Europe.

Nous sommes très reconnaissant·e·s de l'immense travail que tu as fourni pour notre mouvement des Vertes et des Verts. Durant ces 3 années où tu étais présidente, nous avons notamment pu inscrire la protection du climat et de la biodiversité dans la Constitution vaudoise sur le plan cantonal; faire accepter les loi climat, loi sur l'électricité basée sur des énergies renouvelables, la 13^{ème} rente ou encore récemment le référendum contre les autoroutes sur le plan fédéral; ainsi qu'entreprendre plusieurs chantiers avec le Bureau pour renforcer notre base de membres, travailler sur la mobilisation, ou encore renforcer les liens avec nos sections, nos élu·e·s, nos réseaux partageant les mêmes valeurs vertes.

Je crois que toutes les personnes qui t'ont côtoyé durant ce mandat, et surtout l'équipe du secrétariat et du Bureau, sont d'accord pour dire à quel point ta bonne humeur était contagieuse et a égayé nos séances et nos échanges. Tu as toujours une blague à raconter, le sens de la formule, ou la gourmandise pour nous amener des madeleines de Moutarlier juste en-dessous pour le dessert! Ta résilience et ta zénitude face aux tempêtes ou tracas de la vie de Bureau ont toujours été admirables.

Une chose est sûre: tu vas nous manquer au Bureau.



Tu as déjà tellement donné pour les Vert·e·s, en tant que conseillère communale à Lausanne, en tant que députée et vice-cheffe de groupe, puis en tant que présidente. Nous savons que tu continueras à porter haut et fort les valeurs vertes, notamment en ta qualité de députée à ton retour.

On sait aussi qu'on pourra toujours compter sur toi pour partager une fondue, une bière ou un gâteau — pour refaire le monde. Ce monde, et le vivant qui l'habite, que nous aimons et pour lequel nous luttons, chaque jour, avec conviction et espoir.

Merci de tout cœur Alice.

Applaudissements

Pour remercier Alice, nous avons prévu un Livre d'or et Brigitte passera auprès de vous tou·te·s pendant la pause pour faire des Polaroid et il sera possible d'écrire un mot à côté. Ce sera fait pendant le dépouillement.

Se présentent pour lui succéder : deux candidates : Rebecca Joly et Carmen Tanner. Extrêmement content·e·s d'avoir ces deux candidatures qui représentent bien notre Mouvement : choix royal ce soir.

- ➔ Ordre de passage tiré par pile ou face
- ➔ Chacune se présente l'une après l'autre : Carmen en premier et Rebecca ensuite

Carmen

Lorsque le poste a été lancé, cela faisait plusieurs jours que le Montreux Jazz Festival avait sorti son programme...je pensais à Lionel Ritchie...sa chanson « Hello » ne m'a pas quittée depuis, tout au long de la réflexion. « Is it me you're looking for » ? Est-ce que c'est moi que vous cherchez, je ne sais pas. Comme lui dans la chanson.

Qui suis-je ?

Comme question pour un champion. Issue d'une famille ouvrière, première de ma famille à faire des d'études, jeunesse à Mathod puis vie d'adulte à Yverdon, militante chez les Vert.e.s depuis 20 ans, coprésidente puis présidente de groupe. Municipale puis co-syndique depuis 2021 avec urbanisme et RH. Membre du Bureau entre 2016 et 2021. Maman. Première élue à revendiquer son congé maternité.

Pied écorché par une voiture donc engagement pour une mobilité durable.

Je ne saisis jamais le pupitre. Jamais de tailleur car monde déjà masculin. J'aime le jazz, le funk, le théâtre, j'aime la vie. Je suis Carmen Tanner.

Motivation

Premièrement : sortir de la politique locale

Deuxièmement : faire rêver en campagne

Troisièmement : me mettre au service du parti, au-delà d'Yverdon. Vert.e.s = famille.

Forces

Innovation : co-syndicature à Yverdon (job sharing (âge, genre, parti) ; Yverdon : première assemblée citoyenne sous mon impulsion ; congé menstruel)

Côté social : j'aime rencontrer les gens, contact facile

Travailleuse endurante, j'aime faire des choses concrètes et avancer (plan climat, politique culturelle, règlement sur le pourcent culturel, PD-com, plan égalité, nouveau règlement du personnel)

Diplomate : je peux négocier avec tout le monde.

Quel positionnement pour notre parti ?

Epoque à contre-sens de nos combats. Donc seule option : ne pas fléchir et garder le cap : pour les générations suivantes et celles et ceux qui sont démoralisé·e·s. Ne pas fléchir dans nos idéaux (responsabilité, solidarité, écologie).

3 qualités à mieux mettre en avant :

-assertivité : exprimer nos opinions et nos droits, sans être agressifs et passifs



-audace, donner envie (certain·e·s nous voient perdant·e·s, libérons-nous de ça et faisons une campagne fun et on perdra au pire avec panache)
-collectif: tordre le cou à cette image que les Vert.e.s ne sont que quelques militant·e·s: nous sommes partout et avons des profils auxquels tout le monde peut se raccrocher.

Comment mettre en musique cette posture ?

-Réseaux sociaux: former massivement nos élu·e·s et candidat·e·s, le faire même si ça nous embête. Relier les personnes entre elles pour gagner en puissance. Montrer ce qui se fait dans les communes et les quartiers.

-S'afficher: revenir sur notre décision d'interdire l'affichage: ne pas laisser nos campagnes à l'UDC

-Avoir une campagne unitaire, de Lausanne à Cronay. Et pour penser cette campagne s'appuyer sur nos cerveaux et tou·te·s nos spécialistes Vert.e.s. Think tank, par ex.

Manière de travailler

-Jouer collectif: avec collègues du Bureau mais avec les membres du parti aussi, pour lancer 1-2 initiatives en 2026 par ex.

-Déléguer: mettre en valeur la richesse du parti (mettre la lumière sur d'autres au GC). Je ne serai pas partout: maman solo. Je veux voir ma fille grandir. Mais notre parti a à cœur que les carrières puissent se conjuguer avec nos parcours individuels.

Le vinyle patine Un aspect fait que je me sens pas légitime: je ne voudrais pas être seule à ce poste: je pense qu'on fait les choses de manière vieillotte. J'aurais voulu une coprésidence mais les personnes approchées ont décliné donc, si je suis élue, je chercherai quelqu'un pendant 1 année et reviendrai avec quelqu'un pour occuper cette coprésidence.

Et la chanson se termine par « I love you »: je suis tout à fait en harmonie avec cela.

Rebecca

Je n'ai pas fait de théâtre d'improvisation donc plus difficile mais ce soir j'ai un texte écrit, que je n'ai pas d'habitude.

Avec beaucoup d'émotion et d'honneur que je présente ma candidature: émotion: car j'ai beaucoup aimé travailler avec Alberto et Alice qui nous ont précédé·e·s. Je conçois la charge que cela représente. Honneur car la fille d'ouvrier que je suis ne réalise toujours pas où je suis arrivée.

Mon parcours: presque 35 ans et en politique depuis 15 ans. Etudes de droit et doctorat sur la mise en œuvre de la protection de la biodiversité. Travaillé pour l'ASLOCA. Avant de devenir municipale à Prilly.

Dès le début profité d'une des incroyables forces de notre Mouvement: confiance accordée aux jeunes (j'avais 23 ans quand présidente de l'Ouest lausannois); ensuite tout s'est déroulé comme si c'était prévu alors que ce n'était pas du tout le cas.

Expérience politique: compétence de négociation, persuasion, éloquence un peu.

Contribute à faire passer nombre d'objets cantonaux: nouvelle loi sur la protection de la biodiversité, extrêmement ambitieuse, nouvelle loi sur l'extraction des hydrocarbures, loi sur le climat et la biodiversité.

Municipale de Prilly: là où je vis et j'élève mes enfants: tellement à faire pour nos objets (territoire, biodiversité, lutte contre précarisation, etc.). Plusieurs beaux succès collectifs: plantation d'arbres 150 par an sur 150m2, utilisation du droit de préemption pour retirer 200 logements du marché spéculatif.

Différents engagements qui mènent à un constat: les élu·e·s Vert.e.s font la différence partout où ils et elles sont. Impact direct sur la qualité de vie des citoyen·ne·s. tous les projets qui passent entre des mains vertes deviennent plus humanistes, plus respectueux des habitants de la planète, plus sociaux, plus humains...même quand nous perdons.

Dans ce contexte, nous travaillons au Bureau pour nous renforcer:

3 axes : s'élargir – renforcer – fidéliser

Continuer à agir et proposer des engagements porteurs de sens et combattre l'image que les médias nous collent à la peau. Nous essayons de changer le monde.

Plusieurs actions lancées, à continuer à développer : renforcement de notre politique de communication : mieux communiquer pour mieux préserver notre planète.

Action groupée, en commun : avec beaux événements comme Bike2Bern et bientôt la Vertigineuse.

Aide aux sections, avec plusieurs outils proposés et mis à leur disposition.

J'aime ce travail de terrain à vos côtés et veux le continuer.

Enjeux financiers : multiples et stratégies à trouver : nous ne jouons plus dans la cour des petits et nous devons faire des campagnes à la hauteur des enjeux de ce canton.

Volonté de se renforcer par le collectif, contrairement à certaines gauche en Europe qui aident l'extrême-droite.

Lutter contre le repli identitaire et fachiste : gauche unie et renforcée essentielle ! Je continuerai à travailler avec nos allié·e·s, comme initié au Grand conseil.

La force de notre message et de nos engagements à un fort écho dans la population.

Générations de Vertes et de Verts qui se sont engagé·e·s : toujours debout et plus actives et actifs que jamais.

Histoire personnelle : faculté de droit car justice au cœur. Arrivée un peu perdue et idéaliste. Pour changer le monde le droit est un peu décevant mais il y avait la politique, cela prend du temps mais permet de prendre les bonnes décisions au fur et à mesure. Je ne pensais pas changer les choses et ne pas me faire des ami·e·s : pourtant j'ai changé les choses et c'est en politique que j'ai trouvé mes meilleurs ami·e·s : milieu qui m'a acceptée comme j'étais et qui m'a permis de m'épanouir.

Les Vert.e.s = devenir plus intelligente ensemble. Le mouvement m'a façonnée comme je suis : je me porte candidate car je suis convaincue de ce que nous avons à apporter. Travail en commun au Bureau depuis plusieurs années et prête à relever les défis qui s'annoncent avec le soutien de toutes et tous qui agissez et rendez la politique plus belle et plus forte.

Je serai fière de le faire ne votre nom si vous m'élisez ce soir.

QUESTIONS

La suite ne va pas être facile, le monde vers lequel on va n'est pas jojo, comment voyez-vous l'avenir des jeunes militant·e·s et donner envie de démocratiser la politique ? Quelles idées ?

R : je crois en la pluralité des réponses : première chose, on a déjà commencé, mais continuer dans la vulgarisation des discours et la concrétisation des actions : montrer que ce que nous faisons à un impact direct sur les gens, et ce qu'on fait pas aussi. Donner des leviers d'action. Pour mobiliser faire comprendre aux gens qu'ils et elles ont un pouvoir. Expliquer ce que c'est que d'être engagé·e et ce que cela peut apporter.

C : « Venez, vous allez apporter des idées fraîches » : quelles sont vos idées, quels sont vos besoins, qu'est-ce que vous pouvez apporter à la collectivité. Valoriser les idées, quelle qu'elles soient. Campagne de recrutement : séances de formation (avant même élection, pour démythifier). Montrer ce qu'on fait, avec fierté et témoigner (témoignages d'élu·e·s actuel·le·s – simple question avec laquelle j'ai commencé).

Dans notre canton, relativement tranquille mais dans les prochaines, élections. Quand on se balade sur les marchés, comme fantassin, on nous demande « ah les Vert.e.s, qu'est-ce que vous allez nous interdire ! » donc bien d'avoir des campagnes joyeuses. Se défaire de cette image négative qu'on a qu'on veut tout interdire. Encore récemment un article disant qu'on veut interdire quelque chose à l'école. Stratégies générales à suivre qui donnent une image plus positive.

C : sidérée à quel point (je fais de la politique depuis 20 ans) c'est devenu agressif. Campagne à Yverdon avant avec un candidat à tendance fasciste et donc vraiment violent. J'ai eu peur à un moment. Et peut-être que vous aurez peur pendant la campagne. Ça se tend donc avoir une posture assertive, comme les communautés QUEER « Be proud bel oud ». Être visibles et montrer le positif.



R : il y a ce que l'on maîtrise et le reste. Notre communication est toujours axée sur ce que nous faisons mais le relai médiatique n'est pas maîtrisé. Nous devons mieux travailler nos réponses. Travail commencé au Bureau pour aider nos membres interpellé·e·s dans la rue sans être démunie·s. Et se soutenir, car parfois c'est dur et on a besoin de soutien, et les victoires sont plus belles en collectif.

Toutes deux très enthousiasmantes mais qu'est-ce qui vous a particulièrement plu dans le programme de l'autre ?

C : authenticité. Touchant quand on parle de son parcours de vie. Avec émotions. Et force « je suis prête, je n'ai pas peur ». Moi le job me fout un peu les boules.

R : dynamisme et énergie de Carmen : boulet de canon. Axes forts sur la posture que nous devrions avoir : tenir debout dans les vents contraires. Très important.

Point négatif chez vous que vous pourriez améliorer ?

R : truc d'entretien d'embauche. Deux faiblesses : j'ai besoin d'aide organisationnelle (rdv), outils développés pour ça mais perfectible. Et à 100 à l'heure toujours et y faire attention quand je suis en groupe, pour prendre tout le monde avec moi.

C : Force renversée comme jumeau maléfique : jouer collectif mais consulte trop largement (aime me nourrir des réflexions et prend du temps et de l'énergie). Revers de la médaille ?

Deux candidatures hyper convaincantes : difficile de choisir. Coprésidence : en avez-vous discuté toutes les deux ?

R : oui cela a été discuté. Mais aussi discuté au préalable en Bureau avec une vraie longue discussion, avant même tout appel à candidature.

Jean-Valentin complète : Scénario envisagé, avec candidatures internes également si besoin. Consulté largement nos élue·e·s aux plans cantonal, fédéral etc. et la conclusion était qu'avec la situation et conjoncture actuelle : important d'avoir une tête forte comme image des Vert.e.s. Et en cas de coprésidence plus de vice-présidence donc fonctions qui disparaissent alors.

Distribution des bulletins de vote à bulletins secrets.

Les scrutatrices et scrutateurs se retirent pour dépouiller

Pendant ce temps : présentation par John de la Vertigineuse.

Retour des scrutatrices et scrutateurs – résultat du vote :

Bulletins rentrés 65

Valables : 65

Majorité : 33

➔ Est élue : Rebecca Joly avec 51

Félicitations.

Je vais tout faire pour être digne de vous !

Carmen Tanner obtient 13 voix.

Voix éparses : 1

Remerciements aussi à Carmen pour sa mise à disposition : sa candidature montre la richesse de notre Mouvement et son dynamisme. Carmen continuera à briller à Yverdon, même avec un parking de 1000 places.

- Bureau

-Quelques mots de chacune et chacun des membres actuel·le·s du Bureau qui se représente :

Brigitte Besson

Jean-Valentin de Saussure

Olivier Kaluzny

Anita Rokitowska

S'est également annoncé candidat :

Charles Koller

« Fais-le ou ne le fais pas » y a pas d'autre choix : sage Vert.

3 raisons d'engagement :

Communales 2026 : grande journée dans l'Ouest et soit on dit qu'on va perdre, on se laisse aller et on perd, soit on se dit qu'on a une carte à jouer, on y va et on gagne

Vision 2.0 de la société : impact sur toute la société. Economie aussi et où on ne nous attend pas.

Dernier point qui me tient à cœur : finalité (limites planétaires) : se reconnecter à la population, écouter les gens et parler de leurs problèmes.

Chez les Vert.e.s depuis 2010 : atterri chez les Vert.e.s suite à un vote sur les étrangers où je n'avais pas voté. Mais volonté de m'engager et par élimination : chez les Vert.e.s : conseiller communal à Ecublens et président de l'Ouest lausannois. Finances et controlling de métier donc probable futur trésorier. Question de thématisation de la gouvernance responsable dans les sociétés par rapport aux limites planétaires.

Pour finir par une citation : « Que la force soit avec nous »

Questions ?

Pas de questions.

Y a-t-il un·e autre candidat·e ?

Non

➔ **Sont élu-e-s par acclamation : Brigitte Besson, Jean-Valentin de Saussure, Olivier Kaluzny, Anita Rokitowska, Charles Koller**

A noter que les Jeunes Vert·exs ont quant à eux nommé-e-s Gaëlle Valterio pour les représenter donc elle poursuivra son activité au sein du Bureau.

Quelques mots de Louis :

Avant de passer la parole à ma camarade et amie (parce que oui oui, on peut être les deux en politique), je tenais, au nom des Jeunes Vert·exs Vaud, à adresser un mot à Gaëlle pour la remercier pour son travail faramineux des dernières années. Comme certains le sauront dans la salle, le travail de coprésidence est souvent ingrat. Alors imaginez coprésidence féminine d'un parti de jeune, qui plus est de gauche, dans notre pays, à notre époque !

C'est un travail de l'ombre, avec parfois ses instants de lumière comme quand tu as remis à sa place Simone de Montmollin le soir des résultats d'UVI. C'est un savant mélange entre vie privée et professionnelle. C'est se faire engueuler par la coprésidente suisse pour une story. C'est un engagement diffus et constant. C'est venir à Miexs, en Valais, pour une journée de camp romand. C'est savoir réagir vite et toujours avec justesse au merveilleux monde changeant de la politique. C'est faire des postes Insta en cata à 23h. C'est savoir quand les compromis sont nécessaires ou pourris. C'est passer sa journée au tel lors d'une tempête politique pour au final pas grand-chose si ce n'est en ressortir idem. Bref, c'est avoir du pif et ne pas craindre de se lancer dans l'arène tout en sachant quand ça n'en vaut pas la peine.

Dès cette première AG de décembre 2023, j'ai senti que Gaëlle était une personne blindée au plomb 500mm avec un cœur en or 24kt. En rentrant au comité, et en découvrant ce qui se cachait vraiment derrière le terme « faire de la politique », j'ai pu apprécier ton éthique de travail et ton humanité. Et plus j'ai pu travailler avec toi, davantage je te connais et davantage il apparait clair qu'ici dans l'arène, entre les PLR, les socialistes, les UDC, les Verts lib., EàG, tu es à ta place.

Alors il semble plus qu'évident, qu'au vu de ton expérience, de ton engagement, de la force que tu apportes dans tout ce que tu décides d'entreprendre, que ce siège au bureau te revient.

C'est un peu bateau comme final j'en convient, mais je me répète, encore un grand merci d'être parmi nous et de continuer à porter notre engagement partout où tu vas. Et j'ajouterai encore un dernier mot personnel, merci pour la confiance que tu m'accordes au quotidien en tant qu'acolyte et pour ton amitié qui va au-delà du simple spectre politique. Il est clair que les JVVD ne serait pas ce qu'ils sont aujourd'hui sans toi et nous t'en sommes reconnaissant !

Quelques mots de Gaëlle Valterio : remerciements aux JVVD. Pour la confiance, comme présidente, honneur de pouvoir présider un tel mouvement de jeunes. Quand je pense à vous revient cette citation de Jack Sparrow « certains diraient c'est soit du génie soit de la folie mais ce qui est le plus amusant c'est que bien souvent les deux vont ensemble ». Les JVVD m'inspirent quotidiennement. En deuxième lieu, sans prétendre à votre génie, la stratégie rappelée ce soir : on a jamais prétendu à la perfection : on a toujours préférée 8 milliards de petits efforts plutôt que quelques individus exemplaires. Planète chaleureuse où il fait bon vivre. La révolution écologique et sociale doit être joyeuse.

Merci aussi aux Vert.e.s et au Bureau pour la confiance accordée. Pour certains de plus beaux souvenirs de ma vie et certaines de mes plus belles amitiés.

➔ Acclamations

- Vice-présidence

Les deux sortant.e.s se représentent : Anita Rokitowska et Jonas Kocher

➔ Il et elle sont élu.e.s par acclamation

- Délégué.e.s

7 candidatures reçues :

Ode Billard (Lausanne)
Jean-Daniel Bonjour (Lavaux)
Marius Diserens (La Côte)
Carinne Domingos (Lavaux)
Claude Grin (Lausanne)
Esther Jörg (Ouest lausannois)
John Nicolet (Nord lausannois)

Réunions 4 fois par an. 13 places désormais pour les Vaudois.es donc toujours des places ouvertes à chaque fois pour les intéressé.e.s.

➔ Election en bloc par acclamations des candidat.e.s



Point 6

Divers

Congé maternité de Rebecca

Anita et Jonas prendront la relève en binôme depuis août jusqu'à la fin de l'année.

Prochain rdv

Le mercredi 25 juin à la Maison du Peuple pour le comité lors duquel seront arrêtées nos recommandations de vote pour les votations fédérale et cantonale du 28 septembre !

La séance est levée à 21h43.

FM – 21/05/25